



学校だより 7月号

発行責任者 校長 田中 敏則

き ず な



よくまなび よくあそび

～人生を拓く力の育成～

ま な び い っ ぱ い

や さ し さ い っ ぱ い

げ ん き い っ ぱ い

啐 啄 同 時

校舎1階の軒先にツバメの巣があります。いつ卵を産み、その卵がいつかえるのかわかりませんが、毎年6月になるとヒナが並んで顔を出し、大きな口を開けています。そして、下旬にもなると、ヒナはいつの間にか巣立っていきます。

禪には「啐啄同時（そったくどうじ）」という言葉があります、「啐」とは、卵の中のヒナが内側から殻をつついてそれを割ることであり、それに応じて親鳥が外から殻をコツコツとつついて割ることを「啄」といいます。卵の中のヒナが殻をつついていることを親鳥が気付かなかったり、反対に、ヒナがまだ眠っているのに親鳥が先走って殻をついたとしても、ヒナは無事に生まれることができません。

「啐啄同時」という言葉は、早くもなく遅くもない、絶妙なタイミングで行われるという意味で使われています。示唆に富んだ言葉で、親鳥とヒナの関係を、人間の親子の関係や先生と児童生徒、師匠と弟子の関係に置き換えて使うことがあります。



家庭において、子どもの「啐」の見極めは、とても難しいのではないでしょうか。

子育ては不安と焦りの連続で、「うちの子はいくらつづいても、云とも寸ともいわず、大丈夫だろうか」、「うちの子の“やる気スイッチ”は、どこにあるかわからない」と、わが子の成長に不安を募らせたり、焦ったりという経験は、きっと誰にでもあるのだと思います。しかし、子どもの「啐」は、人との出会いや、継続的な活動、様々な経験を積む中で、何度もやってくるものです。

ほんのちょっと待ってあげればいいところを、無理に教え込もうとしても効果は現れません。また逆に、教えるべき時にきちんと教えなければ、身につくことも身につかないこともあります。親の思いと子どもの思いとが一致したとき、子どもは大きく育ちます。

学校の教育活動も同じです。子どもの自発「啐」と教師の思い「啄」が一致した時、きっとすばらしい成果を得ることでしょう。

達成感や成就感を感得することができた運動会以来、子どもたちからは活気や向上心が伝わってきます。子どもたち一人一人の段階に違いはありますが、授業の様子を見ていても、子どもたちのやる気を感じます。「もっと知りたい」「もっとうまくなりたい」「もっと頑張りたい」「もっと難しい問題を解いてみたい」と、子どもたちは少し高いところに目標を向いているようです。子どもの発する「啐」の音をきちんと聞き取ることを大事にし、目標



が手に届くよう、様々な支援の手立ての「啄」を考え、成長への手助けをしたいと思います。

ご家庭のご支援、ご理解をいただきながら、子どもたちが充実した学校生活を送れるよう教職員一同、子どもたちの意欲に寄り添う教育に取り組んでまいります。

あと3週間で夏休みを迎えます。子どもの思い（啐）に寄り添った充実した夏休みになるよう、ご協力よろしくお願ひいたします。

特色のある取り組み～地域の活力を生かす～

本校の学区には、市川駅周辺の商店街があり、北越製紙の工場や京葉ガスの本社があります。また、防災公園もありますし、江戸川の河川敷もあり自然にも恵まれています。そして何よりも、労を惜しまず協力をしてくれる地域の方々がたくさんいらっしゃいます。

この恵まれた学区や周辺地域の人材や環境資源を生かし、町たんけん、市内探訪、米作り、サツマイモ栽培、虫取り、昔あそび、お琴など、体験重視の学習をおこなうことができます。

「本物を見てみよう」「本物に触れてみよう」「実際に体験してみよう」と、学びの中に「体験活動」をたくさん取り入れていることは、大洲小学校の特色のある取り組みの一つです。

今年度も、地域の資源を活用し、できるだけ多くの体験学習を行いたいと思います。



連絡事項

学校関係者評価(保護者アンケート)へのご協力、ありがとうございました

前期の学校関係者評価の提出、ありがとうございました。提出者 364 件 (68%) でした。現在、集計作業を行い、分析・検討を進めております。なお、結果につきましては、後日ご報告させていただきます。

また、記述については、検討資料の一つとさせていただき、今後の教育活動に生かしてまいります。中には、教職員への感謝・励ましも多数含まれていました。皆様の温かい心遣いは、教職員のやる気 (モチベーション) を高めます。ありがとうございました。

第44回 市川ふるさと祭り

恒例の「市川ふるさと祭り」が開催されます。屋台もたくさん出店します。お時間のある方は、是非、足をお運びください。

日 時 7月 30日 (日) 10時～16時
会 場 ゆうゆうロード



特設ステージでは、プラスバンド部が、練習の成果を発表します。

13時15分～13時30分 (予定)

また、3年生の有志が、運動会で踊った花笠音頭を、メインストリートで披露します。

14時50分～15時20分 (予定)

「緊急時引き渡し訓練」について

日 時 9月 1日 (金) 10時45分～11時30分

大洲中ブロック合同で「緊急時引き渡し訓練」を行います。

兄弟姉妹が、大洲幼稚園、大洲中学校に在籍している場合の引き取りの順番は、ご都合に合わせ、引き取りやすい順番で行っていただきます。

詳細につきましては、後日お知らせいたします。



児童生徒向け、わいせつセクハラ相談窓口について

千葉県教育委員会では、「児童生徒向けわいせつセクハラ相談窓口」(下記 URL / QR コード) を開設していますのでお知らせします。

https://s-kantan.jp/pref-chiba-u/offer/offerList_detail.action?tempSeq=2303

